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Чемпионат мира по футболу-2018

За счет чего «Самара Арена» может стать одним из лучших футбольных стадионов  
не только в России, но и в Европе |10

— инфраструктура —

В дни проведения чемпионата по-
вышенная нагрузка ляжет на доро-
ги областного центра. В связи с этим, 
как рассказал заместитель министра 
транспорта и автомобильных дорог 
региона Сергей Неретин, в Самаре 
к мундиалю будут отремонтирова-
ны 47 дорог, причем 15 из них — уже 
в этом году, а остальные — приведут 
в порядок до конца 2017 года. Кроме 
того, по словам господина Неретина, 
летом стартуют работы по строитель-
ству двух новых магистральных до-
рог, ведущих к стадиону — это улица 
Дальняя и Арена-2018.

«От них пойдут проезды до сто-
янок и проезды для транспортно-
го обслуживания игр чемпионата, 
несколько проездов к жилым кварта-
лам, к тренировочным площадкам. 
В целом, где-то 13 с лишним дорог бу-
дут строиться в районе стадиона», — 
говорит министр транспорта и авто-
мобильных дорог Самарской облас-
ти Иван Пивкин. Сергей Неретин до-
бавляет, что по всем 13-ти проездам 
почти готовы проекты.

Улица Дальняя соединит Москов-
ское шоссе и улицу Арена-2018, а та, 
в свою очередь, — Волжское шоссе 
и улицу Демократическую. На стро-
ительство первой из областного бюд-
жета будет выделено 365,7 млн руб-
лей, стоимость работ по второй — 
775,7 млн рублей пока не озвучена.

Также в конце июня этого го-
да в рамках подготовки к ЧМ-2018 
начнется реконструкция ули-
цы Ташкентской. Работы прой-
дут в несколько этапов, их стои-
мость — 786,5 млн рублей, общая 
длина реконструируемого участ-
ка — 4,61 км. В рамках первого эта-
па будет реконструирован участок 
от больницы имени Середавина 
до улицы Демократической, в рам-
ках второго — от Демократической 
до Солнечной, в рамках третьего 
этапа предусмотрено строительс-
тво путепровода на транспортной 
развязке на улице Ташкентской 
при пересечении с улицей Демок-
ратической. Все работы планирует-
ся завершить к концу 2017 года.

К 2018 году в Самаре появится 
новая трамвайная ветка до стади-
она. В настоящее время Госэкспер-
тизу проходит проект, которым 
предполагается строительство но-
вого участка от улицы Ташкент-
ской до стадиона «Самара Арена» 
общей протяженностью 2,5 км. Эта 
ветка позволит обеспечить подвоз 
зрителей к стадиону от железнодо-
рожного вокзала и фан-зоны, кото-
рая будет располагаться на площа-
ди Куйбышева. Также будет отре-
монтирована существующая трам-
вайная ветка.

По дороге к чемпионату
В прошлом году в Самаре в рамках 
подготовки к чемпионату также на-
чалась масштабная реконструкция 
двух главных магистралей города. 
Торги по реконструкции Московско-
го шоссе от проспекта Кирова до вы-
езда из города в сентябре прошлого 
года выиграло ООО «Самаратранс-
строй». Подрядчик должен будет 
полностью заменить основание до-
роги и асфальтовое покрытие, пост-
роить два путепровода — развязки 
на пересечении с проспектом Киро-
ва и на пересечении с Ракитовским 
и Волжским шоссе. Согласно конкур-
сной документации, на реконструк-

цию Московского шоссе в 2015 го-
ду планируется выделить 879 млн 
рублей, в 2016 году — 2,17 млрд, 
в 2017 м — 3,57 млрд.

По информации пресс-службы 
правительства области, общая стои-
мость реконструкции по заключен-
ным контрактам — вместе с выносом 
коммуникаций — составит 8,7 млрд 
рублей. Финансируется строитель-
ство за счет федеральных и облас-
тных средств. В состав проекта вхо-
дит пять пересечений, два из кото-
рых представляют собой кольцевые 
развязки, и восемь примыканий 
второстепенных улиц. На первой 
кольцевой развязке — на пересече-
нии с проспектом Кирова — основ-
ной поток по Московскому шоссе бу-
дет пущен в нижнем уровне по путе-
проводу тоннельного типа, который 
будет построен в рамках реконс-
трукции. Расположенное в верхнем 
уровне кольцо возьмет на себя пото-
ки, двигающиеся по проспекту Ки-
рова, и обеспечит повороты и разво-
роты при съезде с Московского шос-
се. Площадь в центре перекрестка 
с памятником самолету Ил-2 плани-
руется сохранить.

На второй развязке — на пересе-
чении с Ракитовским и Волжским 
шоссе — будет реализована похо-
жая схема. Основной поток по Мос-
ковскому шоссе пройдет в нижнем 
уровне, но центр кольца будет пред-
ставлять собой выемку, так как нет 
необходимости перекрытия цент-
ральной части.

На всем протяжении шоссе пла-
нируется создать две проезжие час-
ти с разделительной полосой. Реше-
но организовать боковые проезды, 
на которых расположится полоса для 
доступа к прилегающей территории 
и выделенная полоса для обществен-
ного транспорта. Там же планируется 
создать лоты для парковки автомоби-
лей. По обе стороны дороги должны 
быть построены велодорожки и ши-
рокие тротуары. Проектом также пре-
дусмотрено устройство 32 остановок 
общественного транспорта.

Летом 2015 года в Самаре начал-
ся ремонт еще одной крупной го-
родской магистрали — улицы Но-
во Садовой. Подрядчик должен от-
ремонтировать в общей сложности 
9 км дорожного покрытия: от ули-
цы Полевой до проспекта Кирова. 
Ремонт дороги также ведет «Сама-
ратрансстрой».

Компания должна будет привес-
ти в порядок проезжую часть, троту-
ары, зеленую зону и подземный пе-
шеходный переход. Ново-Садовая, 
так же как и Московское шоссе, бу-
дет отремонтирована в два этапа: 
нижний слой проезжей части был 
положен в 2015 году за 350 млн руб-
лей, верхний слой кладут в этом году 
за 564 млн рублей. Все работы плани-
руется завершить в 2017 году до кон-
ца ноября 2016 года.

Предполагается, что в рамках 
капремонта будет полностью вос-
становлено дорожное покрытие 
от улицы Полевой до улицы Демок-
ратической, заменены бордюрный 
камень и освещение. Появятся но-
вые светофоры, 15 км ограждений, 
дорожная разметка.

Участок от улицы Советской Ар-
мии до проспекта Кирова расши-
рят на два метра. Кроме того, за-
планирован ремонт улиц-дубле-
ров по всей протяженности доро-
ги, дублер от улицы Губанова про-
длят до проспекта Кирова. Движе-
ние возле ДК «Современник» будет 
круговым. Участок дороги от улицы 
Полевой до улицы Первомайской 
отремонтируют в последнюю оче-
редь, поскольку сейчас там ведется 
строительство метро.

Тротуары до улицы Советской 
Армии замостят плиткой, после — 
двухслойным асфальтом. Также бу-
дут приведены в порядок скверы 
возле Дома сельского хозяйства и ДК 
«Современник». На зеленом остров-
ке посреди Ново-Садовой появят-
ся пешеходная зона и велодорож-
ки — на участке от Постникова овра-
га до ДК «Современник».

Долететь до мундиаля
Большинство участников мировых 
соревнований, болельщиков и ту-
ристов будут доставлены в Сама-
ру воздушным транспортом. В свя-
зи с этим, было принято решение 
о строительстве нового аэропор-
та в городе. В 2011 году был выбран 
стратегический инвестор — входя-

щая в ГК «Ренова» УК «Аэропорты ре-
гионов», которая впоследствии по-
лучила контрольный пакет акций 
«Курумоча».

Строительство пассажирского 
терминала началось в июне 2013 го-
да, его официальное открытие со-
стоялось в начале прошлого года 
с участием председателя правитель-

ства РФ Дмитрия Медведева. Общая 
площадь объекта превышает 42 тыс. 
кв. м. Как сообщается на официаль-
ном сайте «Курумоча», обновлен-
ный аэровокзал может обслуживать 
более 3,5 млн пассажиров в год.

В рамках реконструкции в «Ку-
румоче» был также построен но-
вый грузовой комплекс общей пло-

щадью около 5 тыс. кв. м. Его ввели 
в эксплуатацию в мае 2015 года.

Второй этап инвестиционной 
программы рассчитан на пери-
од с 2015 по 2018 годы, сообщается 
на официальном сайте аэропорта. 
Планируется, что площадь термина-
ла будет расширена, а кроме того, бу-
дет построена новая гостиница, биз-
нес-центр, многоуровневый паркинг 
и железнодорожный терминал.

О б щ и е  в л о ж е н и я  в  п р о -
ект реконструкции аэропор-
та до 2018 года были заявлены 

на уровне 12 млрд рублей. Фи-
нансирование проекта осущест-
влялось на основе государствен-
но-частного партнерства.

Приведут в порядок и трассу, 
ведущую к аэропорту. Работы пла-
нируется завершить к декабрю 
2017 года. Четырехполосная доро-
га пройдет от аэропорта до трассы 

М5. Стоимость строительства — 
2,3 млрд рублей, финансирование 
осуществляется за счет средств об-
ластного и федерального бюдже-
тов. «Подъезд к аэропорту „Куру-
моч“ — транспортный маршрут 
движения болельщиков во вре-
мя игр чемпионата мира. От ново-
го терминала будет прямой выезд 
на М5, будет путепровод над же-
лезной дорогой и дальше пойдет 
ответвление на Тольятти», — пояс-
няет Иван Пивкин.

Екатерина Кособокова

ФИФА предъявляет особые требования к транспортной инфраструктуре городов‑организаторов чемпионата мира по футболу. В Самаре 
полным ходом идет масштабная реконструкция дорог, уже построен и эксплуатируется современный аэропорт, проектируется новая 
трамвайная ветка до стадиона.

На чемпионской скорости

Реконструкция одной из главных 
магистралей города к ЧМ‑2018 началась 
еще в прошлом году, а сегодня работы идут 
без остановки

Участников соревнований, болельщиков 
и туристов в Самаре примет современный 
аэровокзал «Курумоча», который может 
обслуживать более 3,5 млн пассажиров в год
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К строительству телекоммуникационной 
инфраструктуры рядом со стадионом «Са-
мара Арена» приступят в следующем году. 
Как рассказал руководитель департамента 
информационных технологий и связи региона 
Станислав Казарин, одновременно с бла-
гоустройством будут сделаны два магист-
ральных ввода, скорее всего, обеспечением 
связи с медиа-центром в Москве займется 
«Ростелеком».

Кроме того, по словам господина Казарина, 
мобильные операторы уже приступили к уплот-
нению сети на гостевых маршрутах. В местах 
большого скопления людей будет установлено 
дополнительное техническое оборудование для 
того, чтобы избежать сбоев связи, например, 
на главной фан-зоне города — площади Куйбы-
шева. Также на время проведения мундиаля мак-
симальное количество точек общепита и гостиниц 
в Самаре будут обеспечены бесплатным Wi-Fi.

О том, что Самара будет одним из ор-
ганизаторов чемпионата мира по футболу 
в 2018 году, стало официально известно 
в сентябре 2012 года. Мундиаль состоится 
с 14 июня по 15 июля на 12 стадионах 

в 11 городах России. «Самара Арена» 
примет шесть матчей турнира: четыре 
игры группового этапа, включая встречу 
с участием сборной России, а также матчи 
1/8 и 1/4 финала.
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чемпионат мира по футболу-2018

— объект —

Стартовали первыми
Строительство стадиона «Самара 
Арена» для проведения игр чем-
пионата мира по футболу 2018 го-
да в Самаре началось раньше, чем 
в других городах-организаторах 
мундиаля, — в июле 2014 года. 
В торжественной церемонии при-
нял участие президент страны Вла-
димир Путин. Он заложил в осно-
вание будущей футбольной арены 
капсулу с посланием потомкам, ко-
торым предстоит сохранить и при-
умножить спортивные традиции 
Самарской области.

«Совсем недавно Россия осущес-
твила масштабный, может быть, 
самый крупный в нашей новей-
шей истории проект — Олимпийс-
кие игры в Сочи. Мы с вами сдела-
ли это очень достойно. Теперь мы 
приступаем к осуществлению дру-
гого, не менее масштабного проек-
та — подготовке к чемпионату ми-
ра по футболу 2018 года. Уверен, мы 
сделаем это так же — на самом вы-
соком уровне. Здесь, в вашем го-
роде, выбрано замечательное мес-
то для строительства будущего ста-
диона», — заявил Владимир Путин 
на торжественной церемонии.

Для строительства стадиона бы-
ла выбрана площадка на террито-
рии Радиоцентра в границах Мос-
ковского, Ракитовского, Волжско-
го шоссе, Ташкентской и Демок-
ратической улиц. Проект выпол-
нил институт «ТеррНИИгражданп-
роект». Общая стоимость работ — 
744,48 млн рублей. Основным суб-
подрядчиком проектирования вы-
ступило ООО «ПИ „Арена“», реко-
мендованное Минспорта РФ. К раз-
работке концепции также привле-
кались специалисты немецкой 
компании GMR Architekten, имею-
щие большой опыт планирования 
подобных спортсооружений в Ев-
ропе. Общая площадь постройки — 
153 тыс. кв м, площадь земельного 
участка непосредственно под стро-
ительство стадиона — 27 га.

Общая стоимость строительс-
тва согласно полученному 10 мая 
2016 года положительному заклю-
чению экспертизы по откорректи-
рованному (в части обеспечения 
безопасности объекта) проекту — 
17,3 млрд рублей. Финансирова-
ние осуществляется из средств фе-
дерального бюджета. Завершить 
все работы на площадке планиру-
ется к концу 2017 года.

Заказчиком-застройщиком стро-
ительства стадиона выступает под-
контрольное министерству спорта 
России ФГУП «Спорт-Инжиниринг», 
генеральным подрядчиком — ПСО 
«Казань». В случае отказа этой орга-
низации от выполнения работ об-
ластные власти готовы поменять 
генподрядчика. «Вопрос смены 
подрядчика не находится в актив-
ной фазе, но присутствовал с того 
момента, как выбранная организа-
ция стала ставить вопрос об увели-
чении финансирования. На терри-
тории области есть несколько под-
рядных организаций, которые го-
товы построить за установленные 
проектом (17,3 млрд руб.) средства. 
Позиции оперативно сменить под-
рядчика нет. Но к стрессовому ва-
рианту — поменять компанию — 
мы готовы в случае, если предло-
женная цена их не устроит», — по-
ясняет министр строительства Са-
марской области Алексей Гришин.

Космические решения
В архитектурном решении стади-
она отражен образ Самары, как 
города передовых авиационных 
и космических технологий. Арена 
на 45 тыс. зрительских мест пред-
ставляет собой купол и напомина-
ет космический объект. Металли-
ческий каркас несущих конструк-
ций образует форму покрытия — 
козырька над трибунами, макси-
мальная высота которого составля-
ет около 60 метров. Стадион запро-
ектирован с открытой игровой зо-
ной. Над всеми зрительскими мес-
тами предусмотрен «козырек». В ве-
чернее время будет включаться ар-
хитектурная подсветка здания.

По периметру стадиона предусмот-
рены раздельные входы для спорт-
сменов, судей, организаторов мат-
чей, представителей прессы, обслу-
живающего персонала, изолирован-
ные от основного потока зрителей. 
Для автобусов, привозящих спорт-
сменов, предусмотрены парковки 
и специальные подъезды с западной 
и северной стороны стадиона.

Согласно проектному реше-
нию, в состав спортивной арены 
входят поле с трибунами для зри-

телей, многоуровневое подтри-
бунное пространство с помеще-
ниями для спортсменов, фойе для 
зрителей, служебные и бизнес-по-
мещения, системы жизнеобеспе-
чения стадиона.

Стадион будет оснащен всем не-
обходимым для спортсменов, зри-
телей (в том числе людей с ограни-
ченными возможностями), пред-
ставителей СМИ и будет полно-
стью отвечать требованиям ФИФА 
к сооружениям подобного уровня.

По словам министра строитель-
ства Самарской области Алексея 
Гришина, фундамент будущего ста-
диона готов на 100%, трибуны — 
на 40%, ведется монтаж металло-
конструкций. Кроме того, подряд-
чик приступил к поиску организа-
ций, которые бы занялись отделоч-
ными работами и благоустройс-
твом прилегающей территории.

В апреле этого года Самару 
в третий раз посетила комиссия 
ФИФА. «Готовность городов, где 
пройдут игры ЧМ, — разная: где-
то стадионы будут готовы через 
год, а в каких-то городах — и через 
два года. Я хочу отдельно отметить 
то, как с нами работает руководс-
тво региона: они очень хорошо ос-
ведомлены обо всех направлени-
ях подготовки, знают, что необхо-
димо сделать», — заявил по итогам 
визита руководитель департамен-
та ФИФА по проведению чемпио-
натов мира Крис Унгер.

Генеральный директор оргкоми-
тета «Россия-2018» Алексей Сорокин, 
в свою очередь, добавил, что Сама-
ра — крайне важный город для про-
ведения ЧМ-2018 и требования к го-
роду повышенные. «В Самаре прой-
дет шесть футбольных матчей. Мы 
видим, что работы идут полным хо-
дом. К графику их выполнения нет 
никаких вопросов — стадион стро-
ится хорошими темпами», — резю-
мировал господин Сорокин.

Футбольное наследие
Согласно требованиям ФИФА, ста-
дионы, построенные для проведе-
ния матчей чемпионата мира, пос-
ле его завершения должны исполь-
зоваться не только по прямому на-
значению, но и расширить свой 
функционал. У региональных влас-
тей уже сегодня есть четкое пони-
мание того, что будет с самарской 
площадкой по окончанию мун-
диаля: стадион станет домашней 
ареной футбольного клуба «Кры-
лья Советов», который выступает 
в премьер-лиге.

«Региональная программа „На-
следие ЧМ-2018“ была призна-
на лучшей, ведь для нас не само-
цель — построить стадион. Объ-
ект должен активно функци-
онировать после проведения 
ЧМ-2018: здесь будет базировать-
ся футбольная команда „Крылья 
Советов“и будут проходить матчи 
клуба, а также развлекательные 
мероприятия и концерты», — рас-
сказывает заместитель министра 
строительства Самарской облас-
ти, главный архитектор региона 
Анатолий Баранников.

Важно, чтобы средства, вложен-
ные в строительство стадиона, 
окупились. По словам господина 
Баранникова, для этого проекти-
ровщики детально проанализиро-
вали мировую практику. Поэтому 
помимо раздевалок для команд 
внутри стадиона разместятся фин-
тес-клуб, школа танцев, школа 
и музей футбола, а также фан-шоп. 
Кроме того, на четвертом уровне 
стадиона за счет средств частных 
инвесторов будут обустроены VIP-
трибуны, продажа билетов на ко-
торые способна приносить около 
200 млн рублей в год. «Также рас-
ширена зона общественного пита-
ния, так как стадион заполняется 
в течение нескольких часов до на-
чала игры, и люди охотно прово-
дят время в ресторанах. На треть-
ем уровне стадиона увеличили зо-
ну гостеприимства (комнаты от-
дыха для общения болельщиков 
до и после матча), отчасти благо-
даря этому было принято реше-
ние провести в Самаре игры чет-
вертьфинала», — объясняет Ана-
толий Баранников.

По словам главы региона Ни-
колая Меркушкина, комиссия  
ФИФА считает, что самарский ста-
дион «в некотором роде уникален». 
«Может быть, по технологичности 
он даже не будет уступать „Лужни-
кам“. На „Самара Арене“ будет сдела-
но все, что было изначально запла-
нировано, и он станет одним из луч-
ших не только в стране, но и в Евро-
пе», — считает губернатор.

Екатерина Кособокова

«Самара Арена» играет на опережение
Главный стадион для проведения игр чемпионата мира по футболу‑2018 Самара начала строить раньше, чем другие города‑
организаторы. Старт работам дал лично президент страны Владимир Путин. Спортивный объект, который уже получил официальное 
название «Самара Арена», появится в районе Радиоцентра в конце 2017 года. Стадион на 45 тыс. зрительских мест будет напоминать 
космический объект, ведь Самара — город передовых авиационных и космических технологий. А после проведения мундиаля арена 
станет домашним стадионом футбольного клуба «Крылья Советов».
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Губернатор Самарской области Николай Меркушкин (второй справа) уверен, что самарский стадион станет одним из лучших не только в России, но и в Европе

На сегодняшний день фундамент арены готов на 100%, трибуны — на 40%, ведется монтаж металлоконструкций

Чтобы успеть к сроку — стадион должнен быть построен к концу 2017 года — работы на объекте ведутся круглосуточно без выходных и праздников
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чемпионат мира по футболу-2018

— перспективы —

Фасадное обновление
По словам руководителя департа-
мента туризма Самарской области 
Михаила Мальцева, гостям ЧМ-2018 
в Самаре предложат целый ряд пе-
шеходных и автобусных маршрутов 
по городу с экскурсионным обслу-
живанием. «Это пешеходные марш-
руты по улицам Куйбышева, Фрунзе, 
Ленинградской, Шостаковича. А так-
же туристические автобусные марш-
руты, которые к моменту проведе-
ния игр чемпионата мира будут так-
же сформированы», — рассказывает 
господин Мальцев.

Чтобы город предстал перед ту-
ристами в лучшем виде, планирует-
ся отремонтировать фасады зданий, 
находящихся на туристических мар-
шрутах и основных магистралях Са-
мары, а также привести в порядок 
исторический центр города, где уже 
сегодня ведутся реставрационные 
работы ряда памятников культуры.

Как рассказал руководитель уп-
равления государственной охра-
ны объектов культурного наследия 
Самарской области Владимир Фи-
липпенко, решение о реставрации 
памятников было принято с при-
вязкой к основным туристичес-
ким и гостевым маршрутам. Всего 
из областного бюджета финансиру-
ется проведение работ на 303 объ-
ектах культурного наследия Самар-
ской области. На эти цели из бюд-
жета выделяют 2,2 млрд рублей. 
В этом году планируется завершить 
реставрационные работы на 27 па-
мятниках культуры и архитектуры. 
В предыдущие годы уже было от-
реставрировано 33 здания.

К реставрации памятников 
правительство Самарской облас-
ти и мэрия Самары привлекают 
и меценатов, которые в ближай-
шее время приступят к работам 
на 17-ти объектах. Также к ремонту 
исторических зданий присоединя-
ются крупные строительные ком-
пании, торговые сети и индивиду-
альные предприниматели. На ря-
де объектов ремонтные работы за-
вершатся уже к началу июля.

Например, ООО «ПСК Волга» 
рассчитывает за полтора месяца 
отремонтировать Дом почетного 
гражданина А. Н. Щелкова на ул. 
Алексея Толстого, 32-34. Обнов-
ленный фасад этого здания самар-
цы увидят летом. Так же, как и дом 
Бахарева на ул. Куйбышева, 69, ре-
монтом которого будет заниматься 
ООО «НПФ „XXI век“».

«В текущем году частные инвесто-
ры отремонтируют восемь объектов 
культурного наследия и девять мно-

гоквартирных домов. По этим здани-
ям уже определены сроки исполне-
ния работ. Не исключено, что список 
домов, заботу о которых в этом году 
берут на себя меценаты, может су-
щественно пополниться», — отмеча-
ет главный архитектор города Алек-
сей Самарцев.

По словам заместителя руково-
дителя департамента градострои-
тельства Елены Бондаренко, к рес-
таврационным работам, возможно, 
присоединятся и студенты Самар-
ского архитектурно-строительно-
го университета. Всего в этом году 
в Самаре планируется отремонти-
ровать более 180 объектов культур-
ного наследия.

Зона ремонта
Помимо зданий в Самаре планиру-
ется отремонтировать ряд инфра-
структурных объектов. В частности, 

в порядок приведут самую большую 
в городе площадь имени Куйбыше-
ва, на которой во время игр ЧМ-2018 
проведут фестиваль болельщиков. 
Планируется благоустройство четы-
рех прилегающих скверов, замена 
асфальтового покрытия самой пло-
щади и ближайших улиц. Кроме то-
го, ведется разработка проекта по ре-
монту инженерных коммуникаций. 
Проект предусматривает замену сис-
темы освещения, водоснабжения, ус-
тановку новейшего энергетического 
оборудования, которое позволит бес-
перебойно в течение месяца прово-
дить на площади концертно-развле-
кательные мероприятия, обеспечи-
вать прямые трансляции матчей.

Фестиваль болельщиков будет 
проходить в дни проведения в Сама-
ре матчей чемпионата мира по фут-
болу 2018 года, летом. На площади 
можно будет бесплатно наблюдать 
за играми на больших экранах, учас-
твовать во всевозможных развлека-
тельных мероприятиях.

Как рассказал руководитель де-
партамента по организации подго-
товки чемпионата мира по футболу 

2018 года и развития объектов спор-
тивного назначения министерства 
спорта Самарской области Виталий 
Иванов, к 2018 году планируется 
привести в порядок не только пло-
щадь имени Куйбышева, но и распо-
ложенные неподалеку Струковский 
сад, спуски к набережной реки Вол-
ги. «Все эти мероприятия позволят 
нам благоустроить фан-зону», — по-
яснил господин Иванов. По его сло-
вам, сейчас решается вопрос о фи-
нансировании проведения самого 
фестиваля болельщиков. Деньги пла-
нируется перераспределить с других 
статей расходов, где их удалось сэко-
номить. Всего на проведение фести-
валя болельщиков планируется на-
править порядка 126 млн рублей.

В порядок приведут и ряд дру-
гих значимых для Самары объектов. 
В частности, в прошлом году шла 
подготовка документации для ре-
конструкции участка набережной 
около «Ладьи». Планировалось на-
чать работы в 2016 году. Сообщалось, 
что на участке набережной от улицы 
Осипенко до Силикатного оврага по-
ложат плитку, реконструируют лест-

ничные спуски, оборудуют пандусы. 
Также будет отремонтирована дож-
девая канализация и проведен водо-
провод для автоматического поли-
ва зеленых насаждений. Кроме того, 
на участке установят фонтан и амфи-
театр, обустроят спортивные и дет-
ские площадки, реконструируют се-
ти наружного освещения, установят 
новые столбы и светильники.

В рамках подготовки к ЧМ-2018 
планируется отремонтировать и че-
тыре стелы, которые располагают-
ся на въезде в город: на Стромилов-
ском шоссе, у поселков Стройкера-
мика и Царевщина, а также у торго-
вого центра «Мега». Еще три конс-
трукции будут установлены допол-
нительно — в поселке Прибреж-
ный, на Южном шоссе и перед Ки-
ровским мостом.

Кроме работ по ремонту и уста-
новке будет проведено благоустройс-
тво прилегающих территорий, озе-
ленение, появится подсветка конс-
трукций. Также будут демонтирова-
ны близлежащие рекламные щиты, 
торговые объекты. Приведут в поря-
док фасады домов, расположенных 

на въездах в город. По мнению гла-
вы Самары Олега Фурсова, въездные 
группы являются фактически визит-
ной карточкой города и должны вы-
глядеть соответствующе.

«Въезды в наш город обрамле-
ны зданиями, построенными в 50–
60-е годы. Есть предварительная 
договоренность с министерством 
строительства Самарской области 
о том, что их фасады будут приве-
дены в порядок к чемпионату мира 
по футболу», — отмечал ранее мэр 
Самары Олег Фурсов.

По словам экспертов, пока еще ра-
но говорить о том, насколько быстро 
идут работы по подготовке к играм 
ЧМ-2018. «Конечно, работы идут, па-
мятники реконструируют, и эти из-
менения видно невооруженным 
взглядом. Но какие-то выводы о тем-
пах работ делать еще рано. Пока ра-
боты в самом разгаре, и, не обладая 
цифрами, сложно судить о выполне-
нии планов», — отмечает председа-
тель Самарского регионального от-
деления Союза архитекторов России 
Юрий Карякин.

Елена Донкина

Благоустройство в спортивном режиме
Чтобы принять игры чемпионата мира по футболу, в Самаре потребуется не только возвести новый стадион, отремонтировать дороги и построить 
гостиницы, но и привести в порядок сам город. План подготовки к ЧМ‑2018 включает разработку туристических маршрутов, ремонт площадей 
и скверов, реставрацию целого ряда зданий — памятников культуры и архитектуры. Все эти работы уже ведутся.
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К 2018 году в Самаре приведут 
в порядок площадь Куйбышева, 
которая в дни проведения 
футбольного чемпионата станет 
главной фан‑зоной города

Отели вступили в игру
— тенденции —

Проведение в Самаре чемпионата ми-
ра по футболу в 2018 году требует се-
рьезной модернизации региональ-
ной сети отелей. До 1 июля 2016 года 
всем действующим в регионе средс-
твам размещения должны быть при-
своены «звезды». По информации эк-
спертов, многие крупные из них эту 
работу уже завершили, и до сере-
дины лета «звезды» будут присвое-
ны оставшимся гостиницам. Парал-
лельно с этим ведется строительство 
нескольких весьма крупных отелей, 
а также модернизация действующих. 
вся эта работа проводится при под-
держке региональных властей — в том 
числе и финансовой.

В Самарской области полным ходом 
идет подготовка к проведению в 2018 го-
ду игр чемпионата мира по футболу. Так, 
параллельно с активной работой по стро-
ительству стадиона «Самара Арена» и всей 
сопутствующей инфраструктуры прово-
дятся мероприятия по приведению в со-
ответствие с требованиями ФИФА гости-
ничной сферы области. В настоящее вре-
мя продолжается работа по присвоению 
категорий гостиницам и иным средствам 
размещения региона, а также по обнов-
лению номерного фонда и повышению 
уровня обслуживания.

«Важные вопросы, которые сейчас сто-
ят в сфере оказания гостиничных услуг 
в любом регионе РФ, готовящемся при-
нимать матчи чемпионата мира по фут-
болу 2018 года — это необходимость по-
вышения качества предоставляемых ус-
луг и увеличения загрузки средств разме-
щения», — говорит руководитель департа-
мента туризма Самарской области Миха-
ил Мальцев.

Как уточняют в ведомстве, введенная 
в субъектах страны обязательная клас-
сификация средств размещения во мно-
гом способствует решению вопроса повы-
шения качества предоставляемых услуг, 
а также росту квалификации руководяще-
го и линейного персонала гостиниц.

Кроме того, к регионам-участникам 
ЧМ-2018 предъявлены определенные тре-
бования по числу номеров определенных 
категорий и их удаленности от строящих-
ся стадионов. В соответствии с требования-
ми ФИФА для проведения в Самарской об-
ласти игр одной четвертой финала чемпио-
ната необходим минимально критический 
номерной фонд в размере 910 номеров.

Для комфортного проживания потре-
буется наличие 3823 номеров для целе-
вых клиентских групп и партнеров ФИФА, 
4 тыс. номеров для болельщиков, а также 
номерной фонд для представителей сило-
вых структур, волонтеров и технического 
персонала. Самарская область обладает до-
статочным номерным фондом, но в то же 
время нуждается в его модернизации и ре-
конструкции.

на улице спать не придется
По информации профильного департамен-
та, на территории Самарской области пред-
ставлено множество современных объектов 
разного уровня для размещения гостей.

Так, в регионе есть как гостиницы, пре-
доставляющие набор элитных услуг, так 
и мини-отели, специализирующиеся на раз-
мещении эконом-класса. В частности, в Са-
маре расположены гостиницы крупных 
международных сетей Inter Continental 
Hotels Group (Holiday Inn), Accor (Ibis), 
Marriott (Renaissance), Hilton (Hampton by 
Hilton), а также ряд федеральных сетевых 
отелей. В их числе сеть гостиниц AMAKS 
(гостиница «AMAKS Юбилейная»), сети хос-
телов Like и Nice, работающие по системе 
франчайзинга. Кроме того, в настоящее вре-
мя на реконструкции находится гостиница 
сети «Азимут», а также ведется строительс-
тво гостиницы сети Lotte.

«Стоит учесть, что размещение в Самарс-
кой области привлекательно еще и возмож-
ностью активного отдыха на турбазах, распо-
ложившихся, в большинстве случаев, вдоль 
рек Волга, Уса и Сок. Близость к реке и раз-
нообразие ландшафта становятся еще одним 
плюсом в развитии курортного дела», — по-
ясняет руководитель департамента туризма 
Самарской области.

Самара в «звездах»
В связи с проведением матчей чемпионата 
мира по футболу классификация объектов 
гостиничной инфраструктуры обязательна. 
Так, согласно действующему законодательс-
тву, всем средствам размещения Самарской 
области до 1 июля 2016 года должны быть 
присвоены «звезды».

Еще с 2013 года департаментом туризма 
Самарской области начато предоставление 
государственной услуги по аккредитации 
организаций, осуществляющих классифи-
кацию объектов туристской индустрии.

Подлежат классификации гостиницы, 
базы отдыха, мотели, хостелы, центры и до-
ма отдыха, кемпинги, прогулочные кораб-
ли, детские оздоровительные лагеря, сана-
торно-курортные учреждения, оздорови-
тельные организации, оказывающие услу-
ги по временному размещению. Классифи-
кацией предусмотрены шесть категорий — 
от «пяти звезд» до «без звезд».

Департаментом туризма для проведения 
классификации средств размещения в ре-
гионе аккредитованы шесть организаций: 
Торгово-промышленная палата Самарской 
области, ООО «Отель-Эксперт», ООО «ИТЦ 
Сертификат», ООО «ЦС «ЕвроЗащита», ООО 
«ЦСКК», ООО «ЭКСПЕРТ».

Как уточнил Михаил Мальцев, сейчас 
из 304 средств размещения уже классифи-
цировано 119. «Работа продолжается. Поэто-
му к 1 июля будет достаточно большой объ-
ем тех средств размещения, которые прой-
дут классификацию, — пояснил руководи-
тель департамента туризма. — На сегодняш-
ний день 5855 номеров уже классифициро-
ваны, что говорит о том, что минимальный 
критический рубеж по подготовке к чемпио-
нату мы прошли».

Но в настоящее время в Самарской облас-
ти отсутствуют гостиницы категории «пять 
звезд». Преобладающее число отелей и гости-
ниц региона классифицировано в сегменте 
«три звезды». Правда, по мнению президен-
та НП «Самарская гостинично-туристская 
ассоциация», генерального директора ООО 
«Отель-эксперт» Ирины Фан-Юнг, отсутствие 
«пятизвездочного» отеля не является пробле-
мой. «Насколько мне известно, требования 

были по наличию отелей сегмента 4–5 звезд. 
Кроме того, появление «пятерки» возможно, 
ведь некоторые объекты гостиничной инф-
раструктуры еще строятся. И я думаю, что, 
возможно, отель категории „пять звезд“ — это 
тот сегмент, который для Самарского регио-
на не является необходимым», — поделилась 
своим мнением Ирина Фан-Юнг.

В целом она отметила, что основные игро-
ки рынка уже получили звезды. «Сейчас про-
цесс продолжается с отелями небольшими, 
и категории выдаются уже либо „без звезд“, 
в одну-две звезды. Есть отели, которые уже 
подтверждают свои звезды, то есть повторно 
проходят классификацию», — подытожила 
госпожа Фан-Юнг.

отели в режиме модернизации
«Основной нашей задачей будет до чемпи-
оната повысить уровень качества и серви-
са, провести ряд мероприятий, которые на-
правлены на подготовку к приему иностран-
ных гостей. Соответственно, поддержать те 
средства размещения, которые планируют 
на сегодняшний день модернизацию», — от-
мечает Михаил Мальцев.

Напомним, в рамках региональной го-
сударственной программы по подготовке 
к чемпионату мира по футболу предполага-
ется предоставление субсидий на создание 
и модернизацию гостиничной инфраструк-
туры и средств размещения, принимающих 
клиентские группы ФИФА.

Как рассказал Михаил Мальцев, в насто-
ящее время строится гостиница Lotte, кото-
рая планируется к вводу в четвертом кварта-
ле 2017 года. «Ряд гостиниц проводят модер-
низацию либо планируют ее на 2017 год. Ряд 
гостиниц планируют также провести теку-
щий ремонт — это отели „Ренессанс“ и „Хо-
лидей Инн“. Поэтому, я думаю, к чемпиона-
ту мы получим хороший качественный гос-
тиничный фонд, который нам позволит про-
вести ЧМ на высоком уровне», — считает гос-
подин Мальцев.

Отметим, гостиница южнокорейской 
группы Lotte будет располагаться в центре 
города, в районе улиц Красноармейской, 
Рабочей и Самарской, недалеко от главной 
площади Самары — площади имени Куй-

бышева. В проект ее строительства планиру-
ется инвестировать около 2,3 млрд рублей. 
Отель, по планам, будет рассчитан на 191 но-
мер, предполагаемая категория, которая бу-
дет ему присвоена, «четыре звезды».

Меморандум по реализации инвестици-
онного проекта «Строительство гостинично-
го комплекса с торгово-офисными помещени-
ями» был подписан в июне 2015 года между 
правительством Самарской области, админис-
трацией города Самары и ООО «Инвестор».

Кроме того, по данным областного депар-
тамента туризма, в Самарской области ве-
дется строительство гостиницы «7 авеню» 
на 122 номера (предполагаемая категория 
«4–5 звезд»), а также гостиница на 270 номе-
ров возле онкологического центра.

Преимущественно в Самаре ведется 
строительство небольших гостиниц и от-
крываются многочисленные хостелы, 
предлагающие за небольшую плату ком-
фортабельное размещение. Проводится 
реконструкция гостиницы «Азимут» (по-
рядка 130 номеров, предполагаемая кате-
гория после завершения реконструкции — 
«3 звезды») и увеличивает количество но-
меров примерно наполовину гостиница 
«Самара» (сейчас «3 звезды» на 40 номеров, 
после строительства корпуса предполагае-
мая категория «4 звезды»).

В настоящее время готовятся к открытию 
гостиницы «ТОАЗ» в Тольятти, «3 кота» в Са-
маре и Cascade в Сызрани.

Как рассказала Ирина Фан-Юнг, сейчас 
наиболее важным вопросом является загруз-
ка отелей. «Есть некий спад деловой актив-
ности, а в Самаре отели специализируются 
именно на этом сегменте. Поэтому в выход-
ные все отели проседают. Мы предлагаем ре-
шения, но пока не получается привлечь гос-
тей, которые приехали бы именно отды-
хать», — отметила госпожа Фан-Юнг.

По информации департамента туризма, 
с целью решения проблем с заполняемос-
тью гостиниц и отелей проводятся различ-
ные мероприятия, направленные на при-
влечение туристов в Самарскую область. 
В частности, расширяется число событий-
ных мероприятий, растет их масштаб.

Екатерина Борисенкова
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— спорт —

маленькие победы 
большого футбола
Подготовка собственных игроков се-
годня — приоритетное направление 
развития футбола в Самарской об-
ласти. Гордостью региона по праву 
считается тольяттинская Академия 
футбола имени Юрия Коноплева. 
За 14 лет существования футбольная 
школа подготовила немало игроков, 
выступающих на высоком профес-
сиональном уровне. У людей, любя-
щих этот вид спорта, на слуху имена 
полузащитника московского ЦСКА 
и сборной России Алана Дзагоева, за-
щитника московского «Динамо» Гри-
гория Морозова, полузащитника пи-
терского «Зенита» Артура Юсупова.

В 2012 году школа оказалась 
на грани закрытия из-за отсутствия 
финансирования. Однако решением 
главы региона Николая Меркушкина 
академия перешла под контроль об-
ласти и теперь полностью финанси-
руется из средств регионального бюд-
жета. «Академия имени Юрия Коноп-
лева ранее никогда не принадлежала 
Самарской области, и руководители 
школы распродавали игроков в лю-
бые клубы, совершенно не учиты-
вая интереса местного футбола. Мы 
хотим выстроить в регионе футболь-
ную „пирамиду“, которую возглавят 
„Крылья Советов“. А игроков для клу-
ба будут готовить школы в Самаре, 
Сызрани, Новокуйбышевске, Тольят-
ти», — объяснял тогда свою позицию 
губернатор. Сегодня команды акаде-

мии на 70% укомплектованы воспи-
танниками самарского региона, ко-
торые стабильно занимают призо-
вые места на официальных турнирах 
и соревнованиях разного уровня.

В академии есть команда третьего 
дивизиона чемпионата России, со-
ставленная исключительно из вос-
питанников тольяттинской школы. 
Игроки старшей ступени обучения 
имеют возможность не только по-
лучать профессиональную футболь-
ную подготовку хорошего уровня, 
но и серьезную игровую практику. 
Все это способствует более мягкой 
адаптации спортсменов и их пере-
ходу во взрослый футбол, а талантли-
вые воспитанники академии попол-
няют ряды профессиональных ко-
манд Самарской области. Таким об-
разом, созданная два года назад фут-
больная «пирамида» уже дает свои 
реальные результаты.

На первом этапе реализации про-
екта формирования единой систе-
мы подготовки игроков — той самой 
«пирамиды» — в нее вошли три веду-
щие футбольные школы региона — 
СДЮСШОР № 12 «Лада» (Тольятти), 
ГБУ СДЮСШОР № 2 (Сызрань) и Центр 
подготовки футболистов «Крылья Со-
ветов» (ЦПФ «КС», Самара). Во главе 
структуры — тольяттинская Акаде-
мия имени Юрия Коноплева. Систе-

ма базируется на внедрении и реали-
зации в спортшколах единой методи-
ки подготовки молодых игроков, раз-
работанной в академии, и призвана 
решать общую задачу — подготовку 
игроков для «Крыльев Советов».

Сотрудничество школ предусмат-
ривает совместные занятия, турни-
ры и семинары, летние лагеря для 
футболистов в академии, повыше-
ние профессионального уровня 
тренерского состава, обмен игро-
ков между школами, а также взаи-
модействие с профессиональными 
футбольными клубами Самарской 
области. Право проводить селекцию 
в спортивных школах предоставля-
ется Академии Коноплева. Самых 
талантливых и перспективных иг-
роков в 12–13 лет переводят для обу-
чения в тольяттинскую спортшколу. 
Причем специалисты академии про-
сматривают юных игроков не только 
из ведущих спортивных школ реги-
она, но и стараются охватить всю об-
ласть, чтобы ни один талантливый 
мальчишка, даже из самого отдален-
ного района, не остался без внима-
ния. А в 16–18 лет лучшие спортсме-
ны переходят во взрослый футбол: 
в «Крылья Советов» (в дублирующий 
и основной составы), а также в самар-
ские команды, играющие в дивизио-
нах рангом пониже.

«В каждой инфраструктуре долж-
на быть вершина, у нас это пре-
мьер-лига, в которой играют „Кры-
лья Советов“, затем, по нисходящей, 
клуб первого или второго дивизи-
она и фундамент — детские акаде-
мии и спортивные школы. С введе-
нием единой системы подготовки 
футбольных кадров у клубов появи-
лась единая философия, а у спорт-
сменов-ребят — возможность выхо-
дить на поле и играть за свой регион, 
не становиться варягами в Челябин-
ске или Ижевске», — говорит предсе-
датель Самарской областной федера-
ции футбола, генеральный директор 
Академии футбола имени Юрия Ко-
ноплева, президент ФК «Лада-Тольят-
ти» Дмитрий Герасимов.

Он добавляет: если раньше каж-
дая футбольная школа по-своему 
видела дальнейшую жизнь своих 
воспитанников, исходя из собс-
твенного бюджета, то теперь все со-
средоточены на том, чтобы у перс-
пективных детей был гарантиро-
ванный шанс выйти на поле в со-
ставе ведущих взрослых команд 
Самарской области.

В 2015 году совместная работа ЦПФ 
«Крылья Советов» и Академии Коноп-
лева дала свои результаты — пять ко-
манд Самарской области вышли 
в финалы первенств России (против 
одной в 2014-м). Работа по подготовке 
игроков также оценивается по коли-
честву заключенных контрактов с ко-
мандами мастеров. В 2015 году шесть 
воспитанников академии подписали 
контракты с молодежным составом 
«Крыльев Советов», еще 14 человек — 
с ФК «Лада-Тольятти» (второй дивизи-

он), шесть выходцев ЦПФ «КС» — с мо-
лодежным составом «Крыльев Сове-
тов», два воспитанника тольяттин-
ской «Лады» — также с «Крыльями 
Советов» и еще три — с «Ладой-Толь-
ятти». Помимо этого, воспитанники 
Академии футбола имени Юрия Ко-
ноплева, а ныне игроки молодежно-
го состава «Крыльев Советов» Илья 
Визнович и Владислав Масальский 
вызываются в юношескую сборную 
России. А 11 мая 2016 года Илья Виз-
нович дебютировал в премьер-лиге, 
выступая за основной состав «Крыль-
ев Советов».

Игра на перспективу
Еще одна «кузница» спортивных та-
лантов Самарской области — Центр 
подготовки футболистов «Крылья Со-
ветов». Эта «фабрика футбола» «моло-
же» академии, она работает шестой 
год, однако за это время расширила 
набор с двух до 12 групп.

Основная задача ЦПФ — подго-
товка конкурентоспособного резер-
ва для молодежного, а затем и основ-
ного состава главной команды реги-
она. Учебно-тренировочные занятия 
проводятся на самарском стадионе 
«Металлург» и тренировочной базе 
«КС», но этого, по мнению главного 
тренера центра Александра Цыган-
кова, явно недостаточно. Манеж с ис-
кусственным покрытием для трени-
ровок в зимний период был бы боль-
шим подспорьем для ЦПФ. Пока же 
его воспитанники могут заниматься 
на стадионе до –15 градусов.

«Большим шагом вперед для цен-
тра было бы строительство крытого 
манежа, чтобы круглый год трени-
роваться „на полную“. Вообще, ма-
нежей, стадионов и полноразмер-
ных полей в регионе пока крайне 
мало, хотя, надо отдать должное ре-
гиональному правительству, каж-
дый год, в том числе в районах Са-
марской области, вводятся новые 
площадки. Но гонять мяч на малень-
ком поле или на стадионе — не од-
но и то же. Да и турниры проводить, 

по сути, негде, возможно, поэто-
му они проходят у нас не так часто. 
Но мы видим, как утраченная инф-
раструктура воссоздается, и надеем-
ся, что это даст свои плоды», — отме-
чает Александр Цыганков.

Дмитрий Герасимов согласен, что 
необходимо повышать квалификацию 
тренеров, строить, помимо универ-
сальных площадок, поля с подогревом 
и крытые манежи с подогревом, как 
на стадионе «Кристалл» в Жигулевске. 
Приобретать медицинское, диагнос-
тическое и реабилитационное обору-
дование. Все это требует колоссального 
финансирования, но только при этих 
условиях можно рассчитывать на зна-
чимые результаты, как показывает ми-
ровая и столичная практика. Тогда, ес-
ли в матчах на самарской земле будут 
участвовать местные игроки, трибуны 
всегда будут полными.

«В прежние годы талантливым 
самарским ребятам приходилось 
уезжать в другие регионы, в другие 
клубы. Кто-то просто-напросто ухо-
дил из профессионального футбо-
ла. Не было ни условий, ни какой-
то единой системы, перспектив. Се-
годня в Самарской области выстра-
ивается единая вертикаль подготов-
ки игроков, руководство „Крыльев 
Советов“ ставит задачу не только ре-
шать какие-то локальные турнир-
ные цели, но и работать на перспек-
тиву, воспитывать свои кадры. Разви-
вается футбольная инфраструктура. 
У каждого юного футболиста Самар-
ской области есть возможность прой-
ти путь от первого удара по мячу в де-
тстве до профессиональной команды 
премьер-лиги», — отмечает министр 
спорта Самарской области, председа-
тель совета директоров ПФК «Крылья 
Советов» Дмитрий Шляхтин.

область вышла на поле
Всего на сегодняшний день систе-
ма развития детско-юношеского 
футбола в Самарской области со-
стоит из 10 областных и муници-
пальных спортивных школ, в кото-

рых занимается около 4 тыс. юных 
спортсменов. В регионе функцио-
нирует около 40 стадионов, более 
2 тыс. универсальных спортивных 
площадок, приспособленных для 
мини-футбола. В рамках государс-
твенной программы «Развитие фи-
зической культуры и спорта в Са-
марской области» реконструируют-
ся стадионы и футбольные поля.

Та же работа ведется и в рам-
ках подготовки к чемпионату мира 
по футболу 2018 года. По словам ми-
нистра спорта Самарской области 
Дмитрия Шляхтина, уже в июне это-
го года начнется строительство двух 
полей рядом со стадионом «Самара 
Арена». Стоимость каждого их них 
не превысит 50 млн рублей. Еще две 
тренировочные площадки появятся 
на стадионе «Металлург» и около гос-
тиничного комплекса «Русская охо-
та». Кроме того, будет реконструиро-
вано поле на базе «Крыльев».

Тренировочные поля будут отве-
чать всем требованиям ФИФА, в час-
тности, на них будет натуральный 
газон высокого качества, соответс-
твующий международным стандар-
там. Также площадки должны быть 
оснащены пресс-центром минимум 
на 100 мест, раздевалками, трибуна-
ми минимум на 500 человек, кото-
рые могут использовать представи-
тели СМИ и зрители при проведе-
нии открытых тренировок.

По словам руководителя департа-
мента по организации подготовки 
ЧМ-2018 и развития объектов спор-
тивного назначения министерства 
спорта Самарской области Виталия 
Иванова, построенные к ЧМ-2018 
в Самаре три тренировочные пло-
щадки с трибунами на 500 мест, впос-
ледствии будут переданы детским 
спортивным школам. Назначение 
тренировочных площадок на базе 
«Крыльев» и на «Металлурге» не изме-
нится: они будут использоваться для 
осуществления тренировочного про-
цесса юных самарских футболистов.

Алена Павичева

Футбольные фабрики
Футбол в Самарской области всегда был одним из самых популярных видов спорта. Однако турнирные задачи местного клуба «Крылья Советов», 
который играет в премьер‑лиге, практически всегда решались не при помощи самарских воспитанников. В последние несколько лет ситуация на‑
чала кардинально меняться — футбольные поля стали устанавливать даже в самых отдаленных уголках региона. Но самое главное — изменился 
подход в подготовке собственных футбольных кадров: в регионе выстраивается единая система воспитания молодых игроков, чтобы областные 
команды состояли в основном из местных воспитанников, а не комплектовались «варягами».

Благодаря новому подходу 
в подготовке собственных футбольных 
кадров, сегодня у каждого мальчишки 
в регионе есть шанс попасть в главную 
самарскую команду «Крылья Советов»

1 июня стартует кампания по на-
бору волонтеров на чемпионат мира 
по футболу 2018 года и Кубок Конфе-
дераций 2017 года, которая обещает 
стать самой масштабной в истории 
волонтерского движения России: 
15 центров в 11 городах-организато-
рах будут выбирать лучших из числа 
заявок российских и зарубежных 
добровольцев, которые они подадут 
на сайте FIFA.com.

В Самаре волонтерский центр чемпи-
оната мира по футболу работает на базе 
Самарского университета. Центр был открыт 
10 декабря 2015 года, в феврале 2016 года 
прошел сертификацию.

Возглавляли сертификационную комис-
сию директор департамента по работе с во-
лонтерами АНО «Оргкомитет „Россия-2018“» 
Татьяна Гомзякова и заместитель руководите-
ля департамента развития профессионально-
го образования и науки Национального фонда 
подготовки кадров Александр Клягин. Также 
в экспертную комиссию входили представи-
тели министерства спорта и департамента 
по делам молодежи Самарской области, де-
партамента культуры, туризма и молодежной 
политики Самары и АНО «Дирекция-2018».

«Мы рады увидеть в Самаре активную 
команду ребят, которые готовы работать 
и развивать волонтерский центр, а так-
же заинтересованных, небезразличных 
руководителей вуза. Рады увидеть и первых 

активистов — волонтеров с горящими глаза-
ми», — отметила тогда Татьяна Гомзякова.

Всего в России в организации пер-
вого в истории России чемпионата мира 
по футболу планируется задействовать 
более 15 000 активистов. Набор волонтеров 
продлится до конца 2016 года. Желающие 
смогут подать заявку на ru.fifa.com/volunteers 
после того, как 1 июня в Москве состоится 
церемония, посвященная старту набора во-
лонтеров. В Самаре в рамках этой програм-
мы привлекут порядка 1200 добровольцев. 
Основными критериями при отборе будут 
возраст от 18 лет, владение английским язы-
ком и навыки командной работы. Наличие 
предыдущего опыта волонтерской деятель-
ности станет дополнительным плюсом для 
кандидатов. Добровольцы будут оказывать 
поддержку в таких сферах, как проведение 
церемоний, транспорт, СМИ, протокольные 
мероприятия, языковые услуги, допинг-конт-
роль и услуги для болельщиков.

Волонтеры, которые помогут гостям 
Самары на туристических маршрутах и Фес-
тивале болельщиков ФИФА, будут проходить 
отбор через городской центр. Их набор 
в команду из 1800 волонтеров планируется 
начать в сентябре 2016 года. Требования 
к кандидатам будут несколько отличаться. 
К примеру, в городские волонтеры смогут 
попасть и старшеклассники, которым на мо-
мент начала чемпионата будет 16 лет.

Елена Донкина
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